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Le Collège est récemment devenu membre institutionnel autorisé par la Société de formation
et d’éducation continue (SOFEDUC) à émettre des unités d’éducation continue (UEC). Depuis,
de plus en plus de candidats s’inscrivent à l’une ou l’autre des nombreuses formations
offertes par le Centre de services aux entreprises et de formation continue (CSEFC). Portrait
des premières retombées directes découlant de cette nouvelle accréditation.

Une UEC correspond à 10 heures de participation à une activité structurée de formation, organisée et
dirigée par une organisation agréée, animée par des formateurs compétents et sanctionnée par une
évaluation. Maya Dagher, directrice adjointe au CSEFC, constate que pour chacun des quatre grands
secteurs de formation continue du Collège (aérotechnique / gestion et administration / santé et services
sociaux / technologies), il existe des avantages à faire connaître cette nouvelle accréditation. «Il y a
quelques semaines, nous avons offert, entre autres, un cours sur l’Alzheimer. Nous avons constaté que
nous n’aurions pas pu démarrer un groupe pour ce cours si nous n’avions pas reçu l’accréditation de la
SOFEDUC, signale Mme Dagher. En fait, les membres de l’Ordre des infirmières et des infirmiers du
Québec ont une obligation de formation continue et des dates limites pour suivre un certain nombre
d’heures de cours. D’ailleurs, lorsque notre nouvelle conseillère pédagogique du secteur de la santé est
entrée en poste, au printemps dernier, elle a vite décelé l’urgence pour le Centre d’aller chercher cette
accréditation.»

LE COLLÈGE EST MEMBRE DE LA SOFEDUC

Le nouveau Centre d’aide en chimie connaît un succès

Hommage aux retraités 
et aux personnes ayant atteint 25 ans de service

Le lundi 28 janvier, 11 h, 
à la salle Pratt & Whitney Canada du Théâtre de la Ville

Les étudiants qui suivent des cours de chimie au Collège ont mainte-
nant accès à un Centre d’aide en chimie. Pour poursuivre un rapport
de labo ou se préparer à un examen, cette nouvelle ressource offerte
à l’initiative du Département de chimie connaît un réel succès.

Le centre d’aide a été créé au cours de la session d’hiver 2012, dans le cadre
d’un projet pilote. Une centaine d’étudiants ont pu alors en profiter, dès la fin 
de la grève étudiante. Cette initiative s’est avérée concluante, et c’est pourquoi
celui-ci a été remis en fonction au cours de la session d’automne, au local 
D-2915. Au cours des quatre semaines ayant suivi l’ouverture, une autre 
centaine d’étudiants a pu bénéficier de conseils de professeurs.

La coordonnatrice du Département de chimie, France Demers, n’est pas surpri-
se de voir tant de gens venir au centre d’aide. «On savait que le Centre d’aide en
chimie allait être populaire puisqu’on sentait une réelle demande. L’achalandage
que nous connaissons confirme ce que nous avons pressenti, indique-t-elle.
D’ailleurs, il serait possible d’accueillir encore beaucoup d’autres étudiants, selon
nos pronostics.» La professeure de chimie, Isabelle Paquin, au nouveau

Centre d’aide en chimie.
Suite en page 4

Suite en page 5

Suite en page 2

Centre de services aux entreprises et de formation continue

Maya Dagher, directrice adjointe du
Centre de services aux entreprises et
de formation continue.

Invitation 
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l PERSONNEL DE SOUTIEN

POSTES

Justine Auclair-Bédard, agente de soutien
administratif classe 1, à la Direction des par-
tenariats d’affaires et du Centre des services
aux entreprises et de formation continue de
l’École nationale d’aérotechnique; 

Marlène Bois, agente de soutien adminis-
tratif classe 1, au Service de l’organisation
scolaire; 

François Bond, aide de métiers au Service
des ressources matériel les, campus de
Longueuil;

Ken Casey, aide de métiers au Service des
ressources matérielles de l’École nationale
d’aérotechnique; 

Marie-Ève Des Rosiers, agente de soutien
administratif classe 1, au Service des res-
sources financières; 

Jean-François Gagnon-Laporte, technicien
en informatique à la Direction des systèmes
et technologies de l’information;

Jean-François Paré, technicien en bâtiment
au Service des ressources matérielles; 

Julie Pelland, agente de soutien administra-
tif classe principale, au Service des pro-
grammes, Centre d’aide en français du cam-
pus de Longueuil;

Richard Plaisance, appariteur à la Direction
des systèmes et technologies de l’informa-
tion, École nationale d’aérotechnique; 

Jean-Michel Miclette-Ménard, animateur
d’activités socioculturelles ou sportives à la
Direction des affaires étudiantes et commu-
nautaires, Centre sportif. 

REMPLACEMENTS

Francine Carrière, agente de soutien admi-
nistratif classe 1, à la Direction des ressources
financières en remplacement de Louise Patry,
à raison de 2 jours/semaine;

Suzanne Dupont, technicienne en adminis-
tration à la Direction des ressources finan-
cières, en remplacement de Diane Morel;

Sonia Gosselin, technicienne en travaux
pratiques au Service des programmes,
Département des techniques d’éducation à
l’enfance, en remplacement de Marie Labbé;

Nathalie Guyon, agente de soutien admi-
nistratif classe principale, à la Direction des
ressources matérielles, en remplacement de
Roseline Arseneault;

Danielle Plante, secrétaire administrative à
la Direction des partenariats d’affaires et du
Centre des services aux entreprises et de la
formation continue de l’École nationale d’aé-
rotechnique, en remplacement de Guylaine
Vézina;

Invitation 
L’événement et le discours de la ren-
trée de la session Hiver 2013 auront
lieu le lundi 28 janvier prochain, à 11 h,
à la salle Pratt & Whitney Canada du
Théâtre de la Ville, et seront suivis d’un
lunch. Tout le personnel et les retraités
du Collège sont invités à assister à cet
événement qui rendra hommage aux
personnes qui ont pris leur retraite
depuis août 2012, ainsi qu’à celles qui
ont cumulé 25 ans de service au 14 sep-
tembre, date de la fondation du
Collège.

Les retraités

Francine Desroches, professeure de
Techniques d’hygiène dentaire; 

Lucie Guitard, professeure de mathéma-
tiques;

François Salvail, professeur de philoso-
phie.

Personnes ayant atteint 25 ans 
de service

Jeanne Benoit, professeure de Techniques
d’hygiène dentaire;

Diane Bond, professeure de psychologie;

Michèle Boudrias, professeure de
Techniques de prothèses dentaires; 

Gilbert Bureau, professeur de préenvol;

Chantal Charbonneau, professeure de 
littérature et de français;

Linda Dufour, professeure de Soins infir-
miers;

Sylvie Gagné, professeure de Techniques
d’éducation à l’enfance;

Céline Gaudreau, agente de soutien
administratif, Centre de ressources 
documentaires;

Ghislain Léveillée, professeur de
Techniques de construction aéronautique;

Sylvie Loslier, professeure d’anthropolo-
gie;

Hélène Morin, professeure d’éducation
physique;

Jocelyne Ouimet, professeure de philo -
sophie;

Linda Roussel, agente d’administration,
Direction des ressources humaines;

Sylvie Savard, professeure de Techniques
d’hygiène dentaire.

CONCOURS ANNULÉ, technicien en travaux
pratiques au Service de l’assurance qualité de
l’École nationale d’aérotechnique, en rempla-
cement de Olivier Oullié.

PROJETS SPÉCIFIQUES
Justine Auclair-Bédard, agente de soutien
administratif classe 1, à la Direction des par-
tenariats d’affaires et du Centre des services
aux entreprises et de la formation continue
de l’École nationale d’aérotechnique;

Manon Turcotte, agente de soutien admi-
nistratif classe 1, au Service des ressources
matérielles de l’École nationale d’aérotech-
nique.

PERSONNEL PROFESSIONNEL

POSTES

Valérie Cliche, conseillère en services adap-
tés à la Direction des affaires étudiantes et
communautaires; 

Valérie Damourette, attachée d’administra-
tion à la Direction générale, Service du déve-
loppement institutionnel et de la recherche;

Jean-Luc Djigo, conseiller à la vie étudiante
(intervenant de milieu) à la Direction des
affaires étudiantes et communautaires;

Martine Gauthier, analyste au Service de
l’organisation scolaire.

REMPLACEMENTS

Marie-Claude Lépine, conseillère en infor-
mation scolaire et professionnelle à la
Direction des affaires étudiantes et commu-
nautaires, en remplacement de Véronique
Fillion;

CONCOURS ANNULÉ, conseiller d’orienta-
tion (1 jour/semaine) à la Direction des
affaires étudiantes et communautaires en
remplacement de Denyse Racine;

CONCOURS ANNULÉ, agent de la gestion
financière à la Direction des ressources finan-
cières, secteur de la paie, en remplacement
de Chantal Fortier.

PROJETS SPÉCIFIQUES

Martine Gervais, conseillère pédagogique à
la Direction des partenariats d’affaires et du
Centre des services aux entreprises et de la
formation continue;
Isabelle Lévesque-Beyrouti, conseillère en
communication à la Direction des communi-
cations, des affaires publiques et des rela-
tions gouvernementales.

RETRAITE

Lucie Guitard, enseignante au Dépar -
tement de mathématiques, le 29 janvier
2013.

suite de la page 1
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Le président de l’Ordre des denturologistes, Robert Cabana, la denturologiste et enseignante
Suzanne Fiset, le directeur des études, Pierre Brazé et le directeur du Centre de services aux
entreprises et de formation continue du Collège, André Marcil.

In memoriam
C’est avec tristesse que le
Collège a appris le décès,
survenu le 24 octobre der-
nier, de Mme Christiane
Engel, professeure de lit-
térature et de français.
Elle était âgée de 57 ans. 

Mme Engel était employée au Collège
depuis 1992, en congé depuis juin
2009. «Elle était une professeure enga-
gée qui aimait transmettre aux étu-
diants sa passion pour la littérature. En
mémoire d’elle, qui adorait la poésie,
et pour saluer son courage, sa force
intérieure, quelques vers de Rilke : Tu
me poursuis où que j’ail le / Force
ardente / Qui m’éprouve maille par
maille / Dans la tourmente. / Tu m’at-
taques pour que je vaille / Parmi les
choses, / On se décide pour la médaille
/ Ou pour les roses.» C’est en ces
termes, entre autres, que ses collègues
du Département de littérature et de
français ont voulu lui rendre hommage.

Finalement, le Collège a
reçu la triste nouvelle du
décès de M. Raymond
Bienvenu, professeur
d’é co  no mie à la retraite,
survenu le 23 novembre.
Il était âgé de 68 ans. 

M. Bienvenu a commencé sa carrière
en 1967. Il a pris sa retraite en 2004.

Voici quelques mots qui lui ont été
adressés à l’occasion de son départ à la
retraite : «Côtoyer de près un tel vir-
tuose de l’enseignement fut une
constante source d’inspiration pour
tous les apprentis qui ont pu écouter
ses précieux et judicieux conseils.
Certes, l ’artiste Bienvenu remise
aujourd’hui son instrument. Mais son
souci constant de l’élève, première
gamme de toutes ses répétitions,
résonnera longtemps dans nos salles
de classe.»

Le Collège a également
eu le grand regret d’ap-
prendre le décès, survenu
le 20 novembre, de 
M. René Brassard. Il a
été chef des agents de
sécurité au Collège, de
1970 à 1992. 

Une première cohorte d’une trentaine de denturologistes a amorcé, en novembre, sa 
formation en Pratique avancée de la denturologie menant à une toute nouvelle 
attestation d’études collégiales.  

Dans un souci d’offrir un perfectionnement à ses membres, l’Ordre des denturologistes du Québec a
approché le Centre de services aux entreprises et de formation continue du Collège pour développer
cette AEC. 

Le programme a été développé par Mme Suzanne Fiset, diplômée du collège Édouard-Montpetit et
denturologiste cumulant plusieurs années d’expérience en pratique professionnelle et en enseigne-
ment collégial en collaboration avec le Département de denturologie du Collège et l’Ordre des 
denturologistes du Québec. Deux professeurs du département, Mme France Bélanger, également
coordonnatrice du programme de denturologie, et M. Michel Gamache, retraité, ont aussi collaboré
à l’élaboration du programme. 

À cette première cohorte s’ajouteront un groupe à Longueuil et un groupe mixte Québec-
Trois-Rivières, dès janvier 2013. 

Nouvelle formation de pointe en denturologie

Une conférence pour outiller les parents
Lors des dernières portes ouvertes du campus de Longueuil, le conseiller d’orientation
Jean-Martin Grothé conviait les parents à participer à une conférence portant sur leur
rôle dans l’orientation scolaire de leur enfant.  Une vingtaine d’entre eux ont répondu à
ce nouvel appel.

À travers cette conférence, M. Grothé a voulu
donner des conseils aux parents afin de les
outiller face aux difficultés qu’ils rencontrent. Il a
présenté les comportements à adopter et à évi-
ter, en plus d’expliquer le rôle des conseillers
d’orientation dans le processus d’orientation. «À
en voir le nombre de parents qui viennent au
Collège lors des portes ouvertes, ceux-ci étant
pratiquement aussi nombreux que les étudiants,
il est clair qu’ils sont préoccupés par l’avenir de

leurs jeunes, indique-t-il. Parmi l’ensemble des enjeux auxquels ils doivent faire face, ceux-ci
subissent parfois une pression parentale, puis se trouvent coincés entre le désir de satisfaire leurs
parents et leurs propres aspirations. Je me suis donc inspiré de mon expérience et de documents
transmis par l’Ordre des conseillers d’orientation, afin de leur dire qu’il y a des façons de tendre
des perches et d’être plus aidant.»

Quel est l’essentiel à retenir de son message? «La première chose à faire, comme parent, c’est 
de s’intéresser à l’enfant, devenu un jeune adulte. En même temps, il faut jauger si on est trop
intrusif par nos questions. Le but est de lancer des perches pour devenir un agent facilitateur et
susciter des échanges pour que notre enfant puisse se sentir à l’aise de partager ses inquiétudes
et ses questionnements.»

Le conseiller en orientation Jean-Martin Grothé

Portes ouvertes



La création du nouveau centre a été annoncée par les professeurs de chimie qui en ont
parlé à tous leurs étudiants, lors de son ouverture. Le message est relancé régulièrement
lorsque la période de révision s’amorce à la veille d’un examen.

En plus du centre d’aide, le tutorat par les pairs est maintenant offert à même le
Département de chimie, aux étudiants qui suivent des cours de chimie. «Les professeurs
s’occupent de jumeler un tuteur à un étudiant en difficulté et on essaie de faire en sorte
que les jumelages aient lieu entre des étudiants qui ont le même professeur de chimie,
explique France Demers. De plus, il est recommandé aux étudiants qui ont un tuteur de
tenir leurs rencontres de tutorat au centre d’aide. On essaie de démontrer le plus possible
que ce n’est pas tout d’avoir un tuteur; pouvoir compter sur un professeur par la même
occasion peut les aider doublement à réussir.»

Un département en effervescence

Le moins que l’on puisse dire, c’est que ça
bouge au Département de chimie. Pour
preuve, à la session d’hiver, en plus d’avoir
réalisé le projet pilote donnant naissance
au nouveau centre d’aide, les professeurs
ont procédé à l ’ inauguration de leurs
locaux, impliquant l’ensemble du personnel
du département. Par ailleurs, rappelons que
l’idée d’attribuer des noms de scientifiques
émérites aux laboratoires remis à neuf aura
permis de donner vie au Programme de
toponymie du Collège. 

Le Département de chimie a-t-il d’autres
projets bouillonnants? «La prochaine étape
serait d’aménager le Centre d’aide en chi-
mie dans un endroit plus stratégique, près
des locaux de sciences, soutient France
Demers. Nous aimerions qu’il soit au cœur
du nouveau projet de ‘ ‘pavi l lon des
sciences’’ qui est en train de se développer.
Cela nous permettrait de lui donner une
couleur propre.»

Outre ces projets, une dynamique nouvelle
s’est installée avec l’arrivée de plusieurs
nouveaux professeurs de chimie, au cours
des dernières années. «Je pense que les
étudiants ressentent cette énergie et j’es-
père que ça contribue à leur sentiment
d’appartenance. Il y a des idées nouvelles
qui arrivent et c’est vraiment intéressant,
tant pour les étudiants que pour les
membres du personnel .  Cela r isque 
d’encourager d’autres départements à nous
imiter», lance-t-elle, un peu à la blague.

4
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Le nouveau Centre d’aide en chimie connaît un succès

La professeure de chimie, Isabelle Paquin, explique quelques notions à deux étudiantes
fréquentant le nouveau centre d’aide, Rafaëlle Groulx et Jessica Ferreira.

Alain Bouchard a expliqué que l’exposition montrait des
œuvres colorées, empreintes de fragilités graves et ludiques.
«Qu’il s’agisse de peinture, de sculpture, d’assemblage ou
de dessin, chacun a livré une vision d’un réel choisi, qui
repose sur une observation et un questionnement perma-
nent du monde qui nous entoure», a-t-il partagé.

Changement de nom de programme
À compter de l’automne 2013, le programme d’Arts plas-
tiques du Collège portera le nom d’Arts visuels. De plus, la
grille de cours sera revue et entrera en vigueur dès la session
d’automne 2013, ce qui porte à croire que la prochaine
année sera une année remplie de nouveautés pour les 
professeurs d’arts plastiques. 

Les professeurs en Arts plastiques Michèle Assal, Alain
Bouchard, Diane Moreau et Marie-Michèle Rhéaume,
ont décidé de s’unir afin de présenter, en novembre,
une exposition commune, intitulée «Snoreaux», à
l’Espace Jean-Brillant de Montréal. 

Quatre profs d’Arts plastiques exposent

Diane Moreau, Alain Bouchard, Marie Michèle Rhéaume et Michèle Assal,
professeurs du Département d’arts plastiques.
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Dans le secteur de l’aérotechnique, une
réalité similaire est observée. «L’Ordre des
ingénieurs du Québec a maintenant une
nouvelle règle qui consiste à ce que tous
ses membres aient suivi un minimum de 30
heures de formation sur deux ans, précise
Maya Dagher. Même si l’Ordre n’exige pas
que la formation se traduise en UEC, le fait
d’en obtenir peut permettre de rassurer
l’employeur sur la qualité de la formation,
puisqu’au terme d’une formation menant 
à des UEC, une évaluation doit être réalisée
afin d’obtenir un cert if icat .  Pour les 
ingénieurs qui souhaitent voir leur formation
remboursée, c ’est un avantage. Les 
ingénieurs ont également une garantie sup-
plémentaire que leur formation est solide.» 

C’est d’ailleurs l’obligation, pour les ingé-
nieurs, de suivre 30 heures de formation,
qui a poussé plusieurs cégeps, dont
Édouard-Montpetit, à entreprendre cette
démarche d’accréditation. 

En gestion, en administration et en informa-
tique, la possibilité de recevoir des UEC
peut plus faci lement convaincre des
employeurs d’opter pour le Collège afin de
former les employés, en raison de la recon-
naissance donnée par les UEC, qui ne sont
pas offertes par d’autres formateurs. «Dans
ce secteur comme dans les autres, on 
croit qu’une hausse possible du nombre
d’étudiants inscrits à la formation continue
est très probable», soutient la directrice
adjointe.

Possibilité d’une double 
accréditation pour l’étudiant

De plus, lorsqu’un cours se veut un perfec-
tionnement offert hors programme et 
qu’il provient d’une AEC ou d’un DEC, les
candidats ont également la possibilité 
de recevoir un bulletin émis par le Ministère
et donc, des crédits. S’ils le désirent, ils
peuvent donc avoir droit à une double
accréditation. Cela dit, tous les cours offerts
par le CSEFC, habituellement crédités ou
non, peuvent donner droit à des UEC, à la
condition qu’une évaluation soit réalisée à
la fin d’un cours. 

suite de la page 1
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La culture des patriotes
Julie Guyot (et Charles-Philippe Courtois)
Éditeur : Septentrion

D’où vient la culture des Patriotes, ce combiné d’influences intellec-
tuelles et politiques qui leur permit de définir puis de proposer au
peuple du Bas-Canada un idéal politique pour lequel ils ont lutté?
Quelles étaient les lectures courantes et fondamentales des Patriotes?

Quel est le poids des influences américaines et françaises?

Sous la direction de Charles-Philippe Courtois et Julie Guyot, les plus éminents 
spécialistes explorent ce vaste champ de recherche et tentent de comprendre 
comment ces idées trouvent encore aujourd’hui un écho au Québec.

Julie Guyot enseigne l’histoire au Collège et est 
spécialiste des Patriotes. Sa thèse de maîtrise portait sur
Louis-Joseph Papineau et les relations entre patriotes
bas-canadiens et irlandais dans les années 1820 et
1830.

Histoire intellectuelle de l’indépendantisme québécois, tome 2
1968-2010
Sous la direction de Robert Comeau, Charles-Philippe Courtois
et Denis Monière (avec la participation de Julie Guyot)
Éditeur : Vlb

Ce second tome de l’Histoire intellectuelle de l’indépendantisme 
québécois s’ouvre en 1968, l’année de la fondation du Parti québé-

cois. Les auteurs poursuivent leur entreprise de définition des grandes articulations
de l’idéologie indépendantiste. Avec l’apport de textes thématiques sur les deux réré-
fendums, le rôle des centrales syndicales et la situation politique actuelle du souverai-
nisme, l’ouvrage éclaire son sujet à la lumière des écrits des penseurs et des acteurs
qui ont marqué le mouvement jusqu’à l’époque immédiatement contemporaine.

Montréal et la métropolisation ; une géographie romanesque
(essai)
Pierre-Mathieu Le Bel
Éditeur : Triptyque

«La géographie, ça s’apprend par les pieds», disait Raoul Blanchard.
Lorsqu’il s’agira de communiquer l’expérience de la ville, cependant,
on n’aura sans doute pas de mal à dénicher un romancier pour dire

que le roman est capable de bien plus d’acuité qu’un travail scientifique. D’ailleurs, le
romancier n’est-il pas un peu explorateur?

Montréal et la métropolisation… est le résultat d’un travail de géographie littéraire
qui vise à aborder un phénomène généralement étudié à travers ses composantes
économique et politique : la métropolisation. L’approche de ce concept passe ici par
la ville romanesque, en particulier le Montréal tel qu’on le retrouve dans un corpus
de romans publiés entre 2003 et 2006. Une étude que l’auteur aborde selon trois
axes : les limites de la ville, la fragmentation de la ville et la connectivité au sein de
celle-ci.

Avec cet ouvrage, Pierre-Mathieu Le Bel offre une réflexion toute en nuances sur
l’avenir de nos métropoles, hors des lieux communs de la sociologie appliquée ou de
la géographie traditionnelle.

Pierre-Mathieu Le Bel est professeur de géographie
au Collège. Il a fait de la géologie avant de passer aux
sciences humaines. Après un mémoire de maîtrise sur la
réhabilitation patrimoniale à La Havane, à Cuba, il a
obtenu un doctorat en géographie de l’Université
d’Ottawa. Il a continué ses recherches sur le patrimoine
urbain à Mexico, à Barcelone et dans le Redlight de
Montréal. Il est également chercheur à l’UQÀM.



L’ÉNA à la rencontre 
de l’industrie de l’aviation chinoise 

Une lettre d’intention a été signée entre l’ÉNA
et le Zhuhai Technician College pour la créa-
tion d’un programme conjoint de maintenance
d’aéronefs. Dans le cadre de ce projet, les
deux parties se sont engagées à partager les
responsabilités en misant sur leur expertise res-
pective. Ainsi, l’ÉNA apporterait un soutien
important tant au niveau du développement et
de l’implantation du programme d’études que
de la formation des enseignants de Zhuhai.
«En partageant son enseignement avec le
Zhuhai Technician College, l’ÉNA fait rayonner
le savoir-faire québécois en matière d’ensei-
gnement de la maintenance d’aéronefs et
contribue à renforcer le leadership du Québec.
Ce projet d’envergure profitera à la fois à la
Chine et au Québec.»

Le directeur général Serge Brasset et la coordonnatrice du Service de
développement international du Collège, Nicole Mercier, ont partici-
pé à la mission du Québec en Chine, du 12 au 16 novembre. Pour
l’ÉNA, c’était l’occasion de développer, une fois de plus, des liens
avec l’industrie de l’aviation chinoise qui représente le deuxième
marché en importance dans le monde après les États-Unis

L’ÉNA a également profité
de ce voyage pour organi-
ser une rencontre de tra-
vail avec TEDA Polytechnic,
dont nous recevons actuel-
lement 25 étudiants pour
une formation en avionique. Alors que les étu-
diants ont complété environ la moitié de leur
formation au Québec, cette rencontre a permis
de faire le point sur le projet pilote.

Les participants à cette mission dirigée par le
vice-premier ministre et ministre de l’Agri -
culture, des Pêcheries et de l’Alimen tation,
François Gendron, ont pu visiter plusieurs
stands et pavillons du Airshow China, la seule
foire commerciale en aéronautique parrainée
par le gouvernement central chinois.  

En entrevue à RDI Économie 
M. Brasset a accordé une entrevue télévisée à
Gérald Fillion à RDI Économie, le 3 décembre
dernier. I l  a alors parlé des besoins de 
main-d’œuvre de l’industrie aérospatiale, des
activités internationales de l’ÉNA et de la
mobilité étudiante.

Le directeur général du Collège, Serge Brasset, sur le plateau de
RDI Économie, en compagnie de l’animateur Gérald Fillion.
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Cet événement annuel permet aux pro-
fessionnels et à des grandes entreprises
de partager leurs connaissances afin d’of-
frir sur le marché des produits de hautes
performances. Les matériaux composites
sont de plus en plus utilisés en raison de
leur légèreté et de leurs multiples possibi-
lités. Toutefois, ils peuvent se révéler
d’une grande complexité tant pour leur
fabrication que pour leur inspection, sans
compter que la technologie et la
recherche dans ce secteur évoluent 
rapidement. Le congrès international 
JEC Americas prend alors toute son
importance.

L’ÉNA a tenu un stand afin de présenter
les services offerts à l’ÉNA et au CTA et
de mettre en valeur leur expertise dans ce
domaine de pointe. Les étudiants et les
représentants du Collège ont également
pu découvrir les dernières tendances du
milieu et s’informer sur l’évolution des
technologies et des différents produits
reliés aux composites.

Les professeurs de l’ÉNA Michel Michaud et Jean Girardot, une dizaine d’étudiants de Techniques de construction aéronautique
ainsi que des représentants du Centre de services aux entreprises et de formation continue et du Centre technologique en aéro-
spatiale ont participé au congrès international du Journal européen des composites (JEC), à Boston, du 7 au 9 novembre.

À Boston pour suivre l’évolution des tendances

Les participants au congrès international du Journal européen des composites, à Boston, en
novembre dernier.

Matériaux composites

Il est toujours possible d’écouter cet 
entretien, en se rendant à l’adresse
www.college-em.qc.ca/entrevue_rdi
_economie.
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Le nouvel entraîneur des Lynx, Marc Loranger, entouré de six membres de l’équipe de football des Lynx. De gauche à droite : Simon Gauthier,
Anthony Lapointe, Frédéric Parenteau, Mickael Horvat, Marc-Antoine Sévigny et Vincent Jacques.

Le nouveau vestiaire de l’équipe de foot, fraîchement rénové.

Les joueurs de football des Lynx d’Édouard-Montpetit ont accueilli, au début de décembre, leur nouvel entraîneur, Marc Loranger,
une figure respectée et reconnue dans le monde du football au Québec. L’embauche d’une ressource à temps plein pour l’équipe, 
une première dans l’histoire des Lynx, survient quelques mois à peine après un investissement majeur de près de 400 000$ visant 
à améliorer les infrastructures mises à la disposition de l’équipe de football. C’est signe qu’un vent de changement souffle sur 
l’équipe, qui a de quoi s’enorgueillir d’avoir accès à de nouveaux moyens pour atteindre les plus hauts sommets. 

Le directeur adjoint aux Affaires étudiantes et
communautaires, Jasmin Roy, a expliqué, lors
d’une rencontre de presse tenue le 5
décembre dernier, que le Collège souhaite
améliorer le classement de l’équipe, qui s’est
avéré un peu moins reluisant, au cours des
dernières années. «Le Comité d’évaluation du
football, division 1, rencontre toutes les
équipes qui n’ont pas remporté 25% de leurs
matchs pendant deux saisons. En 2011, mal-
gré une seule victoire en deux ans, on a fait
valoir la qualité de notre programme, ses
mesures d’encadrement scolaire novatrices
ainsi que l’excellent placement de nos joueurs
de football à l’université, ce qui a permis de 
maintenir notre place en première division.» 

Avec les nouveaux investissements et la 
décision d’offrir une ressource à temps plein,
de nouveaux moyens sont mis en place afin
d’atteindre le critère recommandé par le comi-
té. «La région de la Montérégie est une des
plus grosses pépinières d’adeptes de football
dans la province. Puis, plusieurs partenaires de
la Rive-Sud se mobilisent pour que notre
milieu devienne la place pour jouer au foot-
ball. D’ailleurs, dans sa restructuration, la
Commission scolaire Marie-Victorin a ciblé le
football et le cheerleading comme étant les
projets pédagogiques particuliers à l’École
secondaire Jacques-Rousseau. Cette école 

voisine du Collège aura donc une concentra-
tion football qui permettra aux élèves de tout
le territoire d’évoluer dans ces sports en étant
bien encadrés.»

Pour le nouvel entraîneur, il est évident que
des liens étroits seront à maintenir ou à 
renforcer avec tous les entraîneurs de la 
Rive-Sud. «Je veux qu’il y ait des échanges
ouverts pour aider la population de football en
général, a indiqué Marc Loranger. En 
travaillant avec les autres, on peut apprendre
des choses et faire en sorte que le football 

se porte le mieux possible dans notre 
communauté. Quand on s’entraide, on
devient tous meilleurs.» 

Pour lui, la clef de la réussite passe d’abord
par les joueurs. «Je vois un grand potentiel 
et une occasion de développer une équipe
championne. Sachant que le potentiel existe
puisqu’il y a beaucoup de joueurs de qualité à
Édouard, que les infrastructures sont là, que le
Collège est situé à un endroit stratégique, on
peut espérer connaître un succès intéressant
dans un avenir rapproché.» 

L’équipe de foot des Lynx accueille un 
nouvel entraîneur

Les Lynx d’Édouard-Montpetit 
regroupent neuf équipes sportives,

réparties entre 16 disciplines, 
dont le football.
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Cette année encore, le Collège a
enregistré un autre record de
participation à son traditionnel
party de Noël qui, pour clore
2012 en beauté, se déroulait sur
le thème «Scintille, scintillons,
scintillez !»

Scintiller 
pour célébrer !

Party des fêtes 2012

Pas moins de 415 personnes ont pris
part à cet événement, une première
dans l’histoire du Collège ! L’an der-
nier, alors qu’un record était égale-
ment enregistré, 389 personnes étaient
sur place.

Toutes les félicitations sont adressées
aux membres du comité organisateur
pour avoir réussi à partager la magie
du temps des fêtes, soit : René
Corriveau, Christian Couloume, Martin
Dion, Maryse Dumas, Mireille Lefebvre,
Sylvain Légaré, Ginette Ménard,
Nathalie Petit et Linda Roussel, ainsi
qu’aux bénévoles qui ont donné un
coup de pouce lors de l’événement.

Saviez-vous que l’idée d’amasser des sous noirs avant que ceux-ci
ne disparaissent revient à la professeure de chimie France Demers? 

À la suite de l’annonce de la dispari-
tion du sou noir qui, le 4 février 2013,
ne sera plus distribué par la Monnaie
royale canadienne, Mme Demers a
décidé d’en faire profiter les étudiants
dans le besoin. Résultat? Depuis
novembre, chacun est invité à dépo-
ser son «p’tit change» dans les pots à
l’effigie de cette campagne spéciale
du Fonds de développement.
Ensemble, peut-être pourrons-nous
entrer dans le l ivre des records, 
en plus de soutenir encore plus d’étu-
diants ! 

L’équipe du Service de l’organisation scolaire (SOS), toute scintillante, dans la peau d’un groupe de 
«Miss SOS». Avec les multiples défis relevés par ce groupe au cours de l’année 2012, grève étudiante 
oblige, on devine que l’équipe porte bien son nom!
À l’arrière (3e rangée), de gauche à droite : Martine Gauthier, Manon Lapierre, Stéphanie Paquette,
Cécile Trottier et Christiane Lamothe. Sur la 2e rangée : Marlène Bois, Sylvie Quintal, Josée Mercier,
Francine J. Goyette, Chantale Beaudoin et Brigitte Pelletier. Annie Houle, Brigitte Boissé et Céline Alary.
En bas, Anne Parisé et Laurence Béliveau-Michaud. (Absentes sur la photo : Céline Lupien, Denise
Châteauneuf, Nicole Filion et Christiane Guyon.)

L’idée de génie de France Demers

Les tirelires de la campagne spéciale des sous noirs sont
notamment situées au Centre sportif ainsi qu’aux
bibliothèques, aux cafétérias et aux librairies des deux
campus. France Demers


